teraria" por ser militante del Partido Socialista de Andalucía y cuando se recordó al andaluz Vicente Aleixandre, Premio Nobel de Literatura.

Los hombres que durante estos últimos años se han destacado por su trabajo al servicio de los intereses de la cultura popular, contribuyendo al despertar de la conciencia andaluza y a recuperar sus bases culturales, tan deformadas y manipuladas, intervinieron en el I Festival de la Emigración Andaluza (aunque faltaron otros nombres muy representativos). Así participaron los siguientes artistas, poetas y escritores: Carlos Cano, J. Antonio Muriel, Antonio Mata, Enrique Morente, José Menese, Miguel López, El Piki, Gente del Pueblo, Jarcha, Carmen Linares, Enrique Melchor, Pepe Habi-chuela, Jaime Burgos, El Gua-diana, Juan Carmona, José Hierro, Félix Grande, Alfonso Grosso, Fernando Quiñones, J. Heredia Maya, J. L. Ortiz Nuevo, Tomás de Utrera, Antonio Ruiz Melero, Carlos Cruz y Miguel Ríos,

que, aunque no cantó, trabajó como técnico de sonido.

Al contemplar este mosaico rico de la cultura andaluze los emigrantes, tantas veces citados en canciones y poemas, sentirían, pensamos, la esperanza de que algo importante está ocurriendo por el Sur, que ya no es sólo un desierto que llora mientras canta, sino también un país que se levanta con las palancas de las fuerzas de la cultura, unidas a la del trabajo.

Durante el acto se recordó que también el día 4, Día de Andalucia, habría manifestación andalucista en Madrid, igual que en todas las capitales del Sur y en los centros con mayor número de emigrantes. En todo momento estuvo presente el recuerdo a Blas Infante, se dijo que ya era hora de dejar de decir región andaluza, para identificarse con el concepto de país andaluz y se acabó el acto, la llamada juerga para otros cantando el himno de Andalucia. A. R. E. Fotos: JOSE MARIA BANEIRO.

de una represión indiscriminada, en la que han perecido cientos de niños. A contarnos que cada día es mayor el aislamiento de Somoza y sus sicarios hasta el punto que se ha hecho construir en su finca un aeropuerto internacional con reactores siempre a punto por si tiene que salir huyendo. Porque Somoza está juzgando y sentenciando. Y no sólo por su pueblo, sino por el propio Congreso de los USA. Este ha congelado toda clase de créditos y ayudas al dictador por sus violaciones de los derechos. Uno se pregunta hasta dónde habrá llegado Somoza para que los encallecidos que negoció el empréstito de 70 millones de dólares y los envios de armas que han permitido un respiro a una dictadura tambaleante y abandonada de todos. Y él es el culpable —en palabras del poeta—"de que el nombre de España sea odioso hoy en Nicaragua".

odioso hoy en Nicaragua".

Ernesto Cardenal, pues, no dio un recital. Pero testimonió con una fuerza arrolladora sobre la tragedia de su pueblo y sobre sus culpables. Las cientos de personas que llenaban la sala de Prado no salieron defraudadas, sino al contrario. Un acto que se presentaba como un ritual casi académico terminó en olor

Emesto Cardenal.

La voz profética

ERNESTO CARDENAL

ARECIA casi imposible que en pleno reino de Anastasio Somoza el Segundo, un hombre como Ernesto Cardenal pudiera mantener en pie una comunidad como la de Solentiname y dejara oir su voz por todo el mundo. Y realmente era imposible. Hace unas semanas el Ejército nicaraguense entró a sangre y fuego en el archipiélago. Como consecuencia, toda la labor material realizada, la biblioteca de Cardenal, etc., fueron destruidas. Y algo aún peor: un número indeterminado de "desaparecidos", ese enologismo puesto en circulación por el fascismo latinoamericano para nombrar a las personas asesinadas por las fuerzas represivas. Somoza ha perdido los estribos. Ya no le importa nada, ¿Qué importa que Cardenal sea un poeta conocido mundialmente? Es, sobre todo, un subversivo. ¿No han asesinado Pinochet y Videla a Víc-tor Jara, a Haroldo Conti, Rodolfo Walsh, a Francisco Urondo? Ya empiezan a ser legión los Lorca y los Miguel Hernández de América Latina.

Ernesto Cardenal ha estado en Madrid unos días. Venía a dar un recital de su poesía bajo el patrocinio de Puente Cultural. Pero el otro día, en Prado, 20, cuando llegó con su aire de profeta bíblico o de esenio, como decía alguien cerca de mi, lo primero que preguntó es si había periodistas en la sala. Porque nos dijo que no iba a recitar sus versos, que lo que iba a hacer era a testimoniar sobre el martirio de su patria.

Yo creo que todos, con el tiempo, nos hemos ido haciendo un poco cinicos en lo que respecta a

América Latina. El derrumbe de esperanzas que supuso la caída de Allende y de Unidad Popular en Chile, la fascistización de Argentina y de Uruguay, han puesto de moda una especie de realismo amargado de base geopolítica. Ya se sabe: América Latina es el dominio preferido del Imperio del Norte. No hay nada que hacer. Y menos mal que en algunos países -Venezuela. Costa Rica y hasta cierto punto Perú y México- se guardan ciertas formas democráticas. Nos hemos acostumbrado a países de pesadilla como Guatemala o El Salvador, a semidictaduras permanentes como la de Colombia o Dominicana, a férreas tiranias militares como la brasileña. Y nos olvidamos que todos esos Gobiernos se montan sobre lo mismo que estuvo montado el del general Franco durante casi cuarenta años en nuestro país: el miedo, la ignominia, la brutalidad institucionalizada.

Ernesto Cardenal ha venido a recordarnos todo eso. Exiliado en Costa Rica, es la voz nicaragüense que puede encontrar mayor audiencia en el mundo actualmente. Por eso puede temerla más "Tachito" Somoza, el hijo y heredero político del hombre que asesinó por la espalda a una de las figuras más heroicas de la historia americana, César Augusto Sandino. El legendario guerrillero cuyo nombre han recogido los patriotas nicaragüenses para crear el Frente Sandinista de Liberación Nacional, la organización revolucionaria guerrillera de la que es militante el poeta trapense Ernesto Cardenal.

Cardenal vino a España a testimoniar. A hablarnos de los horrores congresistas yanquis reaccionen así. Cardenal dijo que era todo el país el que estaba contra el tirano. Hasta la propia oligarquia, harto de un pelele criminal que ya no le garantiza su propia seguiridad.

rantiza su propia seguridad. Pero Cardenal vino a España también a algo más. Exactamente a denunciar el papel que España está jugando como único apoyo serio -los sátrapas del Cono Sur no cuentan, están llenos de trampas-, en el terreno económico y militar, a la dictadura de Somoza. Fría, tranquilamente Cardenal nos inundó de datos y de nombres e hizo un llamamiento al Rey, al Gobierno y a los partidos políticos para que cese ese apoyo. El nombre que apareció insistentemente a lo largo de la intervención de Cardenal es el de José García Bañón, ex embajador de España en Nicaragua, somocista de pro, y actual director del Instituto de Cultura Hispánica (léase Centro Iberoamericano de Cooperación, aquí se cambia el nombre pero no la sustancia de las cosas). El fue el de multitudes. Cardenal se cansó de estrechar manos y de oir palabras de solidaridad.

Al final, en la calle, uno se preguntaba si en vez del presuntuoso, relamido y soporífero espectáculo de "hermandad" con América Latina, digno de los mejores fastos del franquismo por donde desfilaron los Borges, Sabato, Mujica Lainez, Cortázar, etc., no hubiera sido infinitamente mejor para nosotros, españoles, y para los pueblos sufrien-tes de América Latina que hombres como Cardenal hubieran tenido acceso a las pantallas de televisión y nos contaran la verdad sobre un continente martirizado en vez de escuchar las garambainas culturalistas de los señores del "boom". Pero eso hubiera sido pedir demasiado. La oligarquía española y la de América Latina preferirá siempre la retórica vacua de la Hispanidad como trampa ideológica a la verdad desnuda. A esa verdad desnuda de la cual Ernesto Cardenal es testigo.

JAVIER ALFAYA